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41 Les groupes de lettres ph,  
ch et l’h muet

40 Les sons [Q], [g] et [k]

Ces trois sons se ressemblent, mais ils s’écrivent pourtant 
différemment.

• Le son [Q] s’écrit : gn gn.

• Le son [g] s’écrit : g g (devant a, o, u, l, r).

• Le son [k] s’écrit : qu qu.

[Q] [g] [k]

ligne gâteau casquette

ligne gâteau casquette

cygne gomme cirque

cygne gomme cirque

L’h associé avec la lettre p ou c produit un son différent.

• p et h forment le son [f]. 

• c et h produisent le son [G].

• Parfois, l’h ne produit pas de son du tout. On dit qu’il est muet.

ph ph [G] ch ch [G] h h [']

phare cheval hibou

phare cheval hibou

phoque mouchoir héron

phoque mouchoir héron

Attention ! ch peut produire le son [k], comme dans 
Christophe, une chorale.


